
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

ОРГАН томского ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
Газета основана 1 июня 1917 года СРЕДА, 20 МАРТА 1968 ГОДА № 66 (13493) Цена 2 кон. ]

ТЕОРЕТИЧЕСКАЯ
КОНФЕ Р Е НЦИЯ

, В Доме политичеС'1:ого просве
щения МК и МГК КПСС 18 марта 
открылась городская теоретиче
ская конференция, посвященная 
150-летию со дня рождения вели
кого основоположника научного 
коммунизма Карла Маркса.

С докладом «Ленинский этап 
развития марксизма» выступил 
член президиума Академии наук 
СССР академик П. Н. Поспелов.

В программе конференции до- 
кла!ды: «Критика основных направ
лений со'временных буржуазных 
фальсификаций марксизма» и 
«Карл Маркс и современное меж- 
дуна'родное коммунистическое 
движение».

(Корр. ТАСС).
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Иван И ванович К е л ьм а ки н  не первы й  год  работает на заводе  
«Р еспублика» . О пы тны й  рабочий  реш ил вы п ол н и ть  пятилетнее зада
ние за 3 года и сэко н о м и ть  в 1968 г. 400 кил ограм м ов  стали . Свое 
слово Иван И ванович д е р ж и т . Е жедневно он вы полняет см енное за
дание на 140 — 150 процентов . Фото А. Лопатина.

ПРОВЕРЯЕМ ВЫПОЛНЕНИЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ
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ДВАДЦАТИЛЕТИЕ 
С О В Е Т С К О -  

БОЛГАРСКОГО 
Д О Г О В О Р А

Торжественное собрание пред
ставителей трудящихся Москвы, 
посвященное 20-й  годовщине со 
дня подписания Договора о друж
бе, сотрудничестве и взаимной 
помощи между СССР и Болгарией, 
состоялось в Доме культуры газе
ты «П равда». ,

В президиуме были член По
литбюро ЦК КПСС, Председатель 
Совета Министров РСФСР Г. И.
Воронов, заместитель Председате
ля Совета Министров СССР В. Э.
Дымшиц, другие советские пар
тийные, государственные и об
щественные деятели, а также по
сол НРБ в СССР Стоян Гюров, за
меститель министра финансов 
НРБ, председатель Софийского 
городского комитета бо.чгаро-со- 
ветской дружбы Иван Палийский, 
дипломатические сотрудники по
сольства.

С докладом выступил первый 
заместитель председателя Цент
рального правления Общества со
ветско-болгарской дружбы, за
ведующий Отделом ЦК КПСС 
Н. Н. Органов.

Тепло встретили собравнгаеся 
выступление посла НРБ в СССР 
Стояна Гюрова.

Торжественное собрание пред
ставителей трудящихся столицы 
еще раз показало непоколебимую 
решимость двух -братских наро
дов идти рука об руку к постро
ению светлого коммунистического 
общества, в едином строю бороть
ся за торжество дела мира и 
прогресса.

Торжественные собрания пред
ставителей трудящихся, посвя
щенные 20-й годовщине Догово
ра о дружбе, сотрудничестве и 
взаимной помощи между Совет
ским Союзом и Народной Респуб
ликой Болгарией, состоялись т а к -‘ 
же в Ташкенте, Одессе, Ровно,
Сумах и других городах страны.

(ТАСС ).

ОБ ОТКРЫТИИ ЧЕТВЕРТОЙ 
СЕССИИ ОБЛАСТНОГО СОВЕТА

ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

Четвертая сессия Томского об
ластного Совета депутатов тру
дящихся открывается 21 марта 
1968 года, в 10 часов утра, в До
ме политического просвещения 
обкома КПСС (пер. Кооператив
ный, 5).
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9 февра’ля в нашей газете был 
опубликован сельскохозяйствен
ный обзор о работе животноводов 
области за январь. В нем говори
лось об отставании Кожевииков- 
ского района: продуктивность ко
ров по сравнению с январем .прош
лого года з.десь снизилась.

В феврале кожевниковцы по- 
преншему отставали. Об этом го-, 
верилось в другом обзоре, опубли
кованном 12 марта.

В марте прошлого года в кожев- 
никовских колхозах получали на 
корову по 8,9 килограмма моло
ка в сутки. Нынче надои дос-гига- 
ют только 8,1 ки’лограмма.

Почему же кожевниковцы сда
ют позиции? Сена и фуража в хо
зяйствах примерно столько же, 
сколько и в прошлом году. Силоса 
коровы тоже получают в достатке.

Весь стойловый период погода 
стоит на редкость теплая, на холо
да скидку не сделаешь. Значит, 
причина одна; ослабили в районе 
внимание к животноводству,

— Нет, это не так, — возражает 
начальник Кожевниковского рай- 
сельхозуправления М. Т. Кунгу- 
ров. — Работа ферм у нас под по
стоянным контролем. Сколько 
проверок было, сколько людей 
оштрафовали за нарушение вете
ринарно-санитарных правил со
держания скота!..'

По его мнению, на цродуктив.но-
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ДЕСЯТКИ ТОНН АЛЮ МИ

НИЯ ВЫПЛАВИЛИ СВЕРХ 

ПЛАНА М ЕТАЛЛУРГИ БРАТ

СКА С Н А ЧАЛА  ТРЕТЬЕГО ГО

ДА ПЯТИЛЕТКИ.

б р а т с к и й  АЛЮ МИНИЕ

ВЫЙ ЗАВОД ПРОДОЛЖАЕТ 

РАСТИ. СТРОИТЕЛИ РЕШ ИЛИ  

ЗАВЕРШ ИТЬ ЗАДАНИЕ ПЯТИ

ЛЕТКИ К 7 НОЯБРЯ 1970 ГО

ДА.

НА СНИМКЕ: ОДНА ИЗ
СТРОИТЕЛЬНЫХ ПЛОЩАДОК 
ЭЛЕКТРОЛИЗНОГО ЦЕХА.

Фото Э. Брнзханенко.
(Фотохроника ТАСС).

сти коров отразилось низкое ка
чество кормов.

Вначале о проверках. Да, их 
нынче было немало. Ну, а каков 
результат? Культура производства 
на. многих фермах остается крайне 
низкой.

Вот Чилинская молочнотовар
ная ферма колхоза имени XXII 
съезда КПСС — одна из са.мых 
крупных и самых отстающих в рай
оне. Суточный надой молока на 
корову здесь не превышает 7 кило
граммов. На вопрос, почему так 
низка продуктивность скота, заве
дующий фермой А. М. мрибов 
равнодушно ответил: «Не знаю».

Коровники вовремя не чистят
ся. Дело дошло до того, что сутки 
коровы стояли по щиколотки в на
возной жиже. Не весь корм, кото
рый скотники привозят в коровни
ки, попадает в кормушьш. Много 
его разбрасывается по проходам и 
в тамбурах, затаптывается. Ни 
минеральной, ни витаминной под
кормок животные не получают. 
Чи"линцы даже не приготавливают 
хвойную муку. К отелу коров го
товят неправильно.

А.* М. Грибов смирился с недо
статками, всю работу на ферме 
пустил на самотёк; ' Заместитель 
председателя колхоза А. М. Абду
лов так отозвался о А. М. Грибо
ве:

— Не поддается воспитанию. 
Прядет время, заменим.

А. М. Абдулов и другие руко
водители этого колхоза придержи
ваются такого мнения: спешить не 
к чему. Животноводство сильно 
запущено, подъем этой отрасл!И 
хозяйства — дело не одного и не 
двух месяцев.

Конечно, какие-то коренные во
просы сразу не решишь.. Но ведь 
текущие, повседневные дела мож
но решать гораз.до быстрее, энер
гичнее.

Зоотехник этого хозяйства, мо
лодой специалист Г. В. Левдан- 
ский чуть ли за голову не берется, 
когда речь заходит о порядках на 
Чилинской ферме.

— Не знаю, с чего и начинать, 
■— говорит он.

Но ведь в колхозе не меньше 
десяти опециалистов-животново- 

дов е немалым опытом работы. 
Они-то в содружестве с бригади
рами и управляющими отделения
ми могли бы навести порядок на 
фермах.

Срывается также квартальный 
план продажи молока государству 
в колхозе имени Дзержинского.

Здесь даже не соблюдается та
кое элементарное правило, как 
цормление коров в зависимости 
от их продуктивности. Телки, отоб
ранные для воспроизводства ста
да, содержатся вместе с некастри
рованными бычками. Нете’лей не 
готовят к отелам. И в гюзультате 
новорожденньк телята, как прави
ло, гибнут, а первотелки почти не 
дантг молока.

А  сколько обид можно услы
шать от доярок, на невнимание 
иных бригадиров, специалистов и 
руководителей хозяйств к нуждам 
животноводства! Одной из доярок 
сельхозартели имени Дзерж1инско- 
го потребовалось срочно уех-ать на 
день в районный центр. Ее группу 
коров некому было подоить. Бри- 
гапир животноводов молочното
варной фермы К. А. Рандин в 
этот. ден> ..болел. Ветфельдшер

Е. В. Бурмистрктва обратилась за 
помощью к бригадиру А. Д. Дуд
кину, который отвечает за выра
щивание те'лят: в его бригаде были 
женщины, свободные от работы.

— Не мое это дело, — отрезал 
Дудкин.

Коров целый день так никто и 
не доил.

На ■Уртамской молочнотоварной 
ферме нет ни бытовки, ни ветери
нарного пункта, ни родильного от
деления для коров. Клеток для 
телят тоже не хватает. Слабых те
лят доярки держат в красном 
уголке. Е. В. Бурмистрова неодно
кратно просила руководителей 
колхоза изготовить небольшой 
шкафчик, где она бы могла хра
нить медикаменты и инструменты. 
Но ее просьбы остаются без отве
та.

В этом году сдал свои позиции 
и коллектив одной из лучших в 
раЙ0|Не молочнотоварных ферм — 
Ерествинской. В конце прошлого 
лета правление сельхозартели 
имени XXII съезда КПСС цочему- 
то приняло решение о переводе 
коров с Ерестнинской на другую 
ферму, хотя надо бьГло, наоборот, 
ставить вопрос об укрупнении Ере
стнинской молочнотоварной фер
мы: ведь здесь самые опытные до
ярки. Естественно, такое решение 
обидело ерестнинцев, их трудовая 
активность ослабла. Вдобавок о 
них просто порой забывали. То ав
томашину не пришлют, чтобы 
ехать ня дойку, то фляг не ока
жется. Почти месяц коров на Ере
стнинской ферме доили только два 
раза в сутки, чего здесь никогда 
не было раньше.

Новое руководство колхоза пе
ресмотрело прежнее решение. 
Брестнинская ферма будет укруп
нена. Но заботятся о доярках по- 
прежнему мало. На ферме боль
шой падеж телят. И никто не зна
ет, от чего.

Видимо, проверки, о которых го
ворил М, Т. Кунгуров, ничего не 
дадут сами по себе, если в колхо

зах всерьез не возьмутся за наве
дение порядка в животноводстве.

Каждая кормовая единица дает 
большую отдачу, если корма го
товить" к скармливанию — дрож
жевать концентраты, измельчать и 
запаривать солому. Председатель 
сельхозартели имени Кирова П. Н. 
Лучинин рассказьгва'л, что благо
даря введению в рацион запарен
ной соломы и дрожжеванных кон
центратов в хозяйстве удалось за 
короткий срок заметно поднять 
про1дуктив,ность коров. Однако 
многие кожевниковение доярки 
по-прежнему не дрожжуют кон
центраты, а измельчение и запа
ривание соломы организовано все
го на нескольких фермах.

Немало молока кожевниковцы 
теряют и из-за того, что сдают на 
маслозавод низкокач!е^Знную 

продукцию. Своеобразный рекорд 
поставили в колхозе «Россия», 
Кислотность молока в отдельные 
дни здесь доходила до 30. Толь
ко за два дня н_ хозяйство воз
вращено 1.500 литров молока.

Нередки также с’лучаи, когда 
молоко из хозяйств отправляют 
без предварительного взвешива
ния, без определения жирности и 
кислотности.

За январь и февраль кожевни- 
ковцами получено на корову в 
среднем по району 405 килограм
мов молока. Это очень низкая 
цифра. Ведь годовое обязательст
во у них — 3.000 килограммов.- 
В прошлом году за эти два меся
ца у них было получено 505 кило
граммов молока на корову.

В последние дни марта, а так
же в апреле и мае животноводам 
придется трудиться с удвоенной 
анеогией, чтобы наверстать упу
щенное. Однако сейчас не чувст
вуется, чтобы руководители и спе- 
циа^гисты райсельхозуправления и 
колхозов по-настоящему' боролись 
за наведение порядка и культуры 
в труде на фермах.

Ю. НЕСТЕРОВ, 
наш спец. корр.

Кожевниковский район.

П Р У Д Ы  И РЫБА
Прудовому рыбоводству —  интен

сивное развитие! Этот вывод Всесо
юзного совещания-семинара по пру
довому рь!.боводству, которое закон
чилось на В Д Н Х  С С С Р  18 марта, 
продиктован заботой об усилении 
внимания к производству ценной 
диетической продукции. Основанием 
для перевода отрасли на интенсив
ный курс развития должны явиться 
крепнущая база рыбоводства в кол
хозах и совхозах, со;вершенствование 
производственной технологии. В сов
хозах и колхозах Российской Феде
рации, ндпример, за последние шесть 
лет площадь нагульных прудов уве
личилась более чем в десять раз. А  
вот темпы роста производства товар
ной рыбы все еще недостаточны. Ка
питаловложения на строительство 
прудов окупаются медленно, а в не
которых хозяйствах (и в отдельных 
областях) прудовое рыбоводство да
же убыточно. Участники совещания 
вскрыли причины такого положения. 
Одна из них —  недостаток молоди 
(посадочного материала, как говорят 
специалисты). Так, в прошлом году 
для зарыбления водоемов Молдавии 
требовалось пять миллионов годови
ков карпа, а выделили их колхозам и 
совхозам только 2,9 миллиона. Чем

это вызвано? Во-первых, не везде на 
рыборазведение ' ассигнуются средст
ва. Во-вторых, и выделенные капи
таловложения осваиваются не полно
стью. В Московской и Орловской об
ластях, например, в прошлом году их 
освоили только на 70 процентов, а в 
Ряза^юкой и Липецкой— и того мень
ше. И  вот следствие этого. В Рязан
ской области рыбоводное отделение 
совхоза «Липяговский» строится «че
тыре года, а рыбопитомник «Ворон
ка» —  уже шестой год.

Н а совещании отмечалось, что 
сейчас разрабать5(вается целая систе
ма мер, направленных на улучшение 
дел в прудовом рыбоводстве колхо
зов и совхозов страны. В частности, 
тем областям, где пустуют нагульные 
пруды, средства выделяются не на 
расширение их, а прежде всего на 
строительство рыбопитомников. Боль
шое внимание было уделено вопросам 
кормления рыб. Рассматривались так
же перспективы использования в пру
дах растительноядных рыб, опыт 
выращивания рыб на рисовых чеках и 
термальных водах, системы удобре
ний водоемов, механизация работ и 
другие вопросы, связанные с интенси
фикацией прудового рыбоводства.

(Корр. ТАСС).

НОТ: РАЗМЫШЛЕНИЯ.
ПРАКТИКА ОТСТАЕМ.  ПОЧЕМУ?

Многие промышленные предприя
тия Томска готовятся к переходу на 
новые условия планирования и 
экономического стимулирования. 
Крайне важно для- них определить,

, за счет чего можно быстрее и с 
меньшими затратами добиться ро
ста производства? Поэтому такое 
большое значение и приобретает на
учная организация труда и управле
ния производством. Она позволяет 
при имеющейся технике, при освоен
ной технологии без значительных 
затрат повысить производительность 
труда, сократить потери материалов, 
рабочего времени.

На ТОМСКИХ' предприятиях еще 
нужно агнтирова^ть за научную орга
низацию труда. Не случайно один из 
первых докладчиков, председатель 
обкома союза рабочих машинострое
ния Н. П. Малиновский говорил о 
необходимосги организовать учебу 
хозяйственных .руководителей, пар
тийных и профсоюзных работников 
по НОТ.

Характерная для конференции де
таль. Выступавшие приводили при
меры эффективности внедрения на
учной организации т р р а  на пред
приятиях CBepiHOBCKj)H, _ Горьков
ской, Ярославской областей, Алтай
ского края. Местных примеров поч
ти не нашлось. Не в излишней

скромности дело. Уровень научной 
организации труда, темпы совершен
ствования производства значительно 
отстают у нас по сравнению с дру
гими промышленными центрами.

В чем причины отставания? От
ветить можно опять-таки рассказом 
об опыте передовых коллективов дру
гих городов. Очень большая работа 
партийных организаций г. Сверд
ловска предшествовала интенсивно
му'внедрению планов НОТ на пред
приятиях. Конференции, семинары, 
школы помогли координировать и 
направлять работу еще не окрепших 
служб НОТ. Шефство над ними взяли 
ученые вузов города. Партийные ор
ганизации многое сделали, чтобы 

хозяйственные руководители сами 
были горячими приверлсеицами, эн
тузиастами НОТ.

Именно это и обеспечило быстрое 
становление служб научной орга
низации труда, которые были уко.ч- 
плектованы специалистами высокой 
квалификации. Их предложения по
могли предприятиям при подготовке 
к переходу на новые условия пла
нирования и экономического стиму
лирования. В свою очередь хозяйст
венная реформа облегчает и ускоря
ет внедрение научной организации 
труда и производства.

—  На томских предприятиях, —  
говорил Н. П. Малиновский, —  ру-

№
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ководители еще плохо представляют 
содержание (а  в результате и значе
ние) научной организации^^ труда. 
Отсюда и отношение к службам НОТ.

На заводах пошли по пути наи
меньшего сопротивления: создали
бюро НОТ, в которых насчитывалось 
от одного до четырех специалистов. 
Комплектуются эти службы иногда 
случайными людьми, не продумана 
оплата труда, не хватает самого не
обходимого (даже помещений) для 
успешной работы. Деятельность ин
женеров по НОТ нередко ^понимается 
крайне узко: производственная эсте
тика в цехах, улучшение условий 
труда на отдельных участках или 
просто организация рабочего места.

Качество составляемых планов 
НОТ нередко низкое. Они, как прави
ло, предусматривают чисто техниче-' 
ские мероприятия, упускают вопро
сы организации производства и уп
равления. То есть в них нет главно
го —  комплексного подхода. К тому 
же планы НОТ не всегда согласуют
ся с техпромфинпланаии, планами 
по новой технике. Недостатки в са-

•а

мих предложениях нотовцев, отсут
ствие ответственности руководите
лей заводов за выполнение намечен
ных мероприятий и . приводят к то
му, что внедрение планов НОТ на
долго затягивается. При таких усло
виях нечего и думать о большой эф
фективности работы подразделений 
НОТ. Страдает от этого производство, 
падает авторитет новой службы.

—  «Даешь план » —  это основное 
требование. И на то, что не связано 
с сегодняшним планом, времени уже 
не остается, —  сказал В. С. Деря
бин, начальник отдела НОТ подшип
никового завода.
- При существенном увеличении 

объема выпускаемой продукции орга
низация и управление производст
вом остаются прежними. Разрыв ме
жду современным техническим осна
щением и устаревшим уровнем орга
низации производства стал тормо
зить дальнейшее наращивание мощ
ностей.

Институт экономики и организа
ции производства Сибирского отделе
ния Академии наук обследовал ряд

машиностроительных предприятий 
Сибири. Провевка показала, что вну- 
трисменные потери рабочего времени 
из-за отсутствия материалов, загото
вок, деталей составляют 35 процен
тов общих потерь, из-за отсутствия 
инструментов, оснастки— 12,2 про
цента, из-за неисправности оборудо
вания— 26 процентов. Улучшив ор
ганизацию трУда, можно сократить 
потери времени на 60 процентов. До
биться.этого можно в короткие сро
ки и без дополнительных затрат.

—  Причины непроизводительных 
затрат времени, низкой загрузки обо
рудования, —  указывал в своем 
выступлении начальник машино
счетной станции облстатуправления 
Г. И. Мулявин, •—  в плохом плани
ровании работы станков, в отсутст
вии оперативного учета и оператив
ного планирования.

Как отметил в своем докладе В. А. 
Гага, начальник отдела труда и 
зарплаты завода «Сибэлектромотор», 
ритмичность работы томских пред
приятий почти не изменилась за 25 
лет. И это убедительнее всего дока
зывает, что ключ от гсладовой произ-* 
Бедственных резервов— научная ор
ганизация труда, управления произ
водством. Она должна стать систе
мой в деятельности предприятий, 
обеспечивающей непрерывное ис-
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пользование - достижений науки, 
техники, передового опыта. Забота 
о внедрении НОТ —  обязашость хо
зяйственных руководителей, инже- 
нерноттехнических работников, и она 
должна быть предусмотрена служеб
ными инструкциями.

Где брать специалистов для служб 
НОТ? Пока их не готовят. Тем важ
нее оказывать нотовцам и научную, 
и практическую помощь в решении 
возникающих проблем, в изучении 
нового для специалистов дела. Пока 
такой помощи они не получают. По
этому в рекомендациях, принятых 
участниками конференции, преду
смотрено создание в г. Томске едино
го центра НОТ. На его базе и следу
ет организовать учебу работников 
НОТ, обмен опытом. На одном из 
предприятий города будет разрабога- 
на и внедрена автоматизированная 
система управления производством с 
применением электронно-вычисли
тельной машины. Опыт первого будет 
крайне необходим и для других за
водов.

ДЛЯ ФУНДАМЕНТОВ 
СТРЕЖЕВОГО

Во втором м икрорайоне горо
да нефтяников Стрежевого, за- 
стройка которого  уж е  началась, 
предполагается возвести четы
рех-,' пяти- и даже девятиэтажные 
дома. Большинство этих зданий 
реш ено строить на свайных фун
даментах. Сейчас группа работни
ков Томского отделения Новоси
бирского  треста инженерно-стро
ительных изысканий завершает 
опытные работы по определению 
несущей способности грунтов 
С трежевого. Исследования ведут
ся статическим методом  .с при
менением тензометрии. В отде
лении создана установка ком п
лексных испытаний свайных ос
нований. ' Она смонтирована на 
тракторе ДТ-54. Эта установка, на 
которой в С трежевом работает 
группа специалистов института 
под руководством  Ю . Т. Анохи
на, производит с помощ ью  тен
зометрических датчиков стати
ческое зондирование грунтов 
на глубину до  15 метров. Ленты 
самописцев, присланные из Стре
жевого, обрабатываются в Том
ске под руководством  инженера 
А. И. Сурмина- В начале апре
ля результаты исследований бу
дут пер'еданы проектировщ икам- 

И. ТИТОВ.

РОСОМАХА В КОТОМКЕ
О хотник Колпаш евского ко.оп- 

зверопромхоза А. Е. Фатеев — 
опытный промысловик, на счету 
которого  немало медведей, росо
мах, соболей и других пушных 
зверей. Но этот трофей старого 
таежника был необычен. Прове
ряя капканы, поставленные вбли
зи поселка Черниговки, А. Е. Ф а
теев увидел, что в один из них 
попала росомаха. Хищник, одна
ко , оторвал цепь и ушел вместе 
с ловуш кой. О хотник догнал 
зверя только на третьи сутки. 
Ему удалось связать росомаху и 
посадить ее в меш ок. О коло 
двухсот километров он тащил 
хищ ную  ко ш ку  по тайге на лыжах. 
Теперь необычный трофей кол
паш евского промысловика отпра
вится на Н овосибирскую  зообазу.

В. КОРОБЕЙНИКОВ.

НОВЫЕ ФАКУЛЬТЕТЫ
Ученый совет Томского поли

технического института заслушал 
доклад ректора профессора 
А. А. Воробьева о результатах 
отчета вуза на коллегии М ини
стерства высшего и среднего спе
циального образования РСФСР- 
Коллегия министерства признала 
ТПИ лучш им техническим вузом 
Российской Ф едерации. Коллегия 
такж е приняла [решение-об уч 
реждении в Томском  политехни
ческом  институте двух новых фа
культетов. Один из них— факуль
тет организаторов производства 
будет работать в составе двух От
делений: механического и энерге
тического. На него будут отби
раться студенты второго курса, 
проявившие способности к  орга
низаторской работе. Занятия на 
этом факультете, так же, как и 
на втором  новом факультете —  
инженерно-экономическом, нач
нутся первого сентября этого го
да.

Р. ГОРСКАЯ.

БЫСТРЫЙ БУР В РАБОТ!
Вчера бригада бурового  масте

ра Н. М. Зайдуллина из А л ек
сандровской нефтеразведочной 
экспедиции прошла первые пол- 

I  торы тысячи метров сква
жины Р-74 на Советской пло
щади. От других скважин, кото 
рые александровцы бурят на 
нефть, 74-я скважина отличается 
тем, что здесь впервые в экспе
диции применен шпиндельный 
турбобур- Этот турбобур  позво
ляет значительно увеличить ско 
рость проходки. Бригада Н. М. 
Зайдуллина рассчитывает с его 
помощ ью  сэкономить на бурении 
скважины 15 дней.

В. сивов.

«москвич» ТРАКТОРИСТА

Рекомендации конференции имеют
ся на всех предприятиях. В них ука
зано основное направление развития 
НОТ. И если хозяйственные руково
дители, партийные комитеты возь
мут под свой контроль выполнение 
намеченных планов, то научная ор
ганизация труда на томских заво
дах сделает шаг вперед.

Г. ШВЕЦОВА, 
инженер.

КУЗНЕЦОВА
Всего три билета первого  вы

пуска денежно-вещ евой лотереи 
1968 года приобрел тракторист 
О ктябрьского  лесопункта Комсо
м ольского  леспромхоза Иван 
Никитич Кузнецов. На днях он за . 
шел в сберегательную кассу, что
бы проверить их по таблице вы
игрышей. Трактористу повезло: на 
один из своих билетов он выиг
рал автомобиль «москвич-408».

М. ЖУБУЛЬ.

ормаш
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РАССКАЗ О НОВОМ ПЛАНЕ БЛАГОУСТРОЙСТВА ОБЛАСТНОГО ЦЕНТРА

ОСНОВНЫЕ ОБЪЕКГЫ 1968 ГОДА
троллейбус ~  вторая очередь. 
Магистральные водопроводы-6,5 км. 
Канализационный коллетпор -3 ,5  км. 
Асфальтирование дорог - 3 0  километров. 
Асфальтирование тротуаров- 2 7  км. 
Освещение y л u ц -3 i километр. 
Реконструтйщя сада имени Пушкина. 
Закладка парка имени ЗО^летия 
В ел и кого  Октября.
Мост через реку Ушаг1ку.

Н А  СНИМ КЕ: группа проектировщиков Томского государ
ственного проектно-изыскательского института «Томгипро- 
транс», активно уяаствующих в разработке проекта втог 
рой очереди троллейбусной линии в г. Томске (слева направо): 
К. А . Кудинова, Л . И- Примак, П. А . Шабанов, И. X. Андержа- 
нов, В. И. Баранов, Ю . П. Потахов, П. В. Ветров— автор про
екта. Разговор идет о том, как лучше разместить тяговые под
станции на трассе 2-й очереди троллейбусной линии.
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АГАТЬ ШИРЕ!
Прежде чем рассказать р новом 

плане благоустройства областного 
центра, есть смысл подвести итог 
сделанного. Прямо скажем, томи, 
чн неплохо потрудились в юбилей
ном году. Освоены все выделен
ные на благоустройство ассигно
вания из городского бюджета —  
2.227 тысяч рублей.

Главной заботой горожан было 
строительство первой очереди 
троллейбуса. Это повлекло за со
бой комплексное благоустройство 
двух проспектов города.

Стало современным освещение 
проспекта имени Кирова, улиц 
Смирнова, Учебной, Красноармей
ской и других. На многих улицах 
заборы заменены штакетными ог
радками В общей сложности про
ложено 20 километров дорог и 24 
километра тротуаров. Приведены 
в порядок фасады многих зданий. 
Город стал чище, наряднее, кра
ше.

Большой вклад в благоустрой
ство внесли коллективы многих 
промьппленных предприятий, учеб
ных заведений, организаций и уч
реждений. Коллектив завода ре
жущих инструментов в Лагерном 
саду заасфальтировал дорожки, 
установил там 150 скамеек, по
строил летний театр на 500 мест. 
Сибэ.лектромоторовцы закончггли 

реконструкцию бульвара по про
спекту имени Кирова, высадили 
2.500 деревьев и 5.600 кустарни
ков.

Неузнаваемой стала территория 
психоневрологической больницы. 
Теперь к этому учреждению ведет 
заасфа.льтированная дорога, во 

дворе разбиты красивые газоны.
Студенты университета и поли, 

технического института хорошо 
помогли в строительстве трол.пей- 
бусной линий, дренажей, в разбив, 
ке газонов. Можно назвать еще 
десятки коллективов (спецуправле-

ние «Гидродормост», контора зе
леного хозяйства, завод математи
ческих машин, ЛПДК, ГРЭС -П ), 
которые не жалели сил и средств 
на благоустройство города.

Но все ли было сделано, что на. 
мечено? Нет, Сорвано строитель
ство водопроводных сетей, И в 
этом повинны руководители СУ-3  
(Н . М . корнеев), управления 
«Спецстрой» треста «Томскжил- 
строй» (В , С. Галузинский), тре
ста «Томскпромстрой» (В . П. Кра
вцов).

Остались незаасфальтированны
ми у.чицы Усова, Киевская, имени 
Шишкова, Лермонтова и другие. 
Не пртеден  в порядок сад имена 
Пушкина. А  коллективы ГО РЕМ - 
10, мясокомбината, заводов изме
рительной аппаратуры, «Республи
ка», облпотребсоюза, автомобиль
ного предприятия №  3, сельскохо
зяйственного техникума не выпол
нили работ по освещению улиц.

В этом году Общий объем 
строительства производственных н 
непроизводственных объектов воз. 
растет на 10 процентов.

Теперь шагать надо шире!
Должно быть построено 115 

тысяч рвадратных метров жилой 
площади—  на 18 тысяч квадрат
ных метров больше, чем в прош
лом году. Увеличиваются ассигно
вания на строительство школ, ле
чебных учреждений, детских ком
бинатов и других объектов. Долж
ны быть сданы в эксплуатацию 
школа на 960 мест, вторая оче
редь больницы на 180 коек, дет
ские учреждения на 1.400 мест, 
прачечная на 2 тонны сухого 
белья, баня, станция сжиженных 
газов, первая очередь речного 
порта, уже начато строительство 
Дворца спорта. Важным звеном в 
развитии городского хозяйства 
остается строительство комму
нально-бытовых объектов.

f S ПР0Ш.10М году многие коллективы 
.активно участвовали в создании 
«зеленого ожерелья». Нынче плани

руется сделать новые газоны, бульвар по про
спекту й.чени Фрунзе, озеленить улицы Киев
скую, (шени Шишкова, Профсоюзную, Троллей
бусную.

Большой стройкой станет парк имени 
50-летия Октября. Уже готов проект. Парк рас
положится на берегу То.ми в западной части горо
да и займет несколько десятков гектаров. В 
создании парка примут участие все коллективы 
областного центра.

ПОСАДИ СВОЮ БЕРЕЗКУ
Надо садить большие деревья и кустарники, 

организовать самый тщательный уход за посад
ками.

В Омске и Других городах существует тради
ция: пошел ребенок в первый класс, в память 
об этом дне он садит дерево и ухаживает за ним 
(конечно, с помощью папы или мамы), пока оно 
не окрепнет. Закончил ученик школу —  снова 
садит дерево. Так, в парках, садах, скверах 
создаются аллеи выпускников школ, ву
зов, знатных людей города, почетных гостей 
и т. п. Почему бы я  нам не перенять эту слав
ную традицию?

Городской совет директоров школ решил при 
каждой школе создать фруктовый сад, сделать 
школьные дороги цветущюш уголками города. 
Это ценная инициатива. Если каждый ученик 
посадит и вырастит одно деревце, наше зеленое 
богатство увеличится на 40 .000 штук.

Ш колы могут взять шефство и над своим 
микрорайоном, озеленить улицы, вырастить мно
го цветочной рассады, совместно со' взрослыми 
разбить клумбы на территории предприятий. 
Опыт совместной работы по озеленению накоп
лен в школе №  24 и на заводе «Томкабель», в 
школе З'й 1 и на заводе режущих инструментов.
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■ 9А н  АБОТЯСЬ о б.чагйустройстве мест 
отдыха, нельзя ни на минуту забы- 

' вать о чистоте воды и воздуха. Это 
слагаемые нашего здоровья. На ряде заводов дей
ствуют скважины, что помогло сократить расход 
питьевой воды на технические нужды. Кое-где 
работают еистемн оборотного водоснабжения. Од
нако забор чистой воды на производственные 
нужды все еще велик. Планируется резко сни
зить его. Для снабжения предприятий ОПСМ во
дой, например, предполагается использовать 
бывшую водонасосную станцию ГРЭС-П. Намече
но также восстановить заброшенные водопровод-

■ Вэтом  году хозяйки многих квартир 
избавятся от топки печей. Тепловые 

Ш Ш й Ш  го{х)да увеличатся на три кило
метра. Тепломагнстраль пройдет по улице име
ни Никитина — - ее здесь строит управление 
«Теплосеть».. Коллектив обувной фабрики должен 
закончить строительство перемычки и подклю-

С Л А Г А Е М Ы Е  З Д О Р О В Ь Я
ные сооружения станции Томск-1.

В первой половине этого года будет закончено 
строительство еще одной насосно-компрессорной 
станции е водоемом.

Несколько сокращен выброс в атмосферу за
грязненного воздуха с предприятий. Руководите
ли электромеханического завода, например, под
ключили предприятие к теплотрассе, в литейном 
цехе установили пылегазоул4вливающие соору
жения. На электроламповом заводе газогенерато
ры переведены на новое технологическое топли
во. Строятся золоулавливающие установки на 
лесоперевалочном и деревообрабатывающем ком

бинате, трикотажной фабрике, дрожжевом заводе 
и на других предприятиях.

Очень сильно загрязняют атмосферу заводы 
«Эмальпровод», «Том кабель», карандашная фаб
рика, рыбозавод, мебельный комбинат. Горис
полком обязал руководителей этих я других 
предприятий принять действенные меры.

Необходимо построить 15 километров ливневой 
канализации и дренажного хозяйства. Эти линии 
пройдут по руслу речки Игуменки, цо улицам 
Береговой, Алтайской, переулкам Подгорному и 
имени 1905 года, по всем магистралям трол
лейбусного маршрута.

ТЕПЛО ПРИДЕТ В НОВЫЕ ДОМА
читься к тепловой магистрали 1 по проспекту 
имени Ленина. Это даст возможность подключить 
к теплотрассе дома по улицам имени Нахимова, 
Советской, имени Савиных.

Институт радиоэлектроники и электронной тех
ники совместао с объединением предприятий 
строительных материалов и другими организа-

ffОВОРЯТ; «Чистота —  залог здо
ровья». За.дача местных Советов,-де
путатов —  организовать боевое со

ревнование уличных и квартальных комитетов, 
всех жильцов за образцовое содержание улиц и 
усадеб. Стимулом пусть будет не только паспорт 
санитарного благополучия, но и звание «Дом

образцового быта».
Валено, чтобы каждая семья стала активным 

борцом за красоту родного города, чтобы она не 
только посадила свою березку на усадьбе, но и 
активно участвовала в строительстве троллейбу
са, создании скверов, бульваров, облагоражива
нии мест отдыха.
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1*2щ  очередь троллейбуса —  глав-
нал стройка нынешнего благоуст- 
роптельного сезона. Новая магист

раль .пройдет по площади имени Ленина, по Куз
нечному взвозу, далее по улице имени Пушкина,
Иркутскому тракту и до поселка Нового.

Строительство 2-й  очереди троллейбуса тре
бует полного благоустройства у.лин по этому мар
шруту: прокладки всех подземных коммуника
ций, асфальтирования дорог и тротуаров, освеше- 
ния, озеленения. Сейчас группа проектировши- 
ков «Томгипротранса» разрабатывает проектно
сметную документацию.

■ 2 -я  очередь троллейбуса —  это тоже народная 
стройка. Ей важно отдать силы и инициативу 
сполна.

Надо не только благоустроить центральные 
улицы, но и построить трассы для грузового

А  в этой теплице, принадлежащей областной выставке народного 

хозяйства, уже зеленеют розы, острыми саблями вытянули свои ли

сточки гладиолусы. Теплица специализируется на выращивании цве
тов. Агроном выставки К. И. Белованцева и работница теплицы А . В. 

Печерская иачеренковали много хризантем.

Пройдет еще две-три недели, н теплица выдаст свою первую про. 
дукцию —  букеты благоухающих роз. На выгонку поставлено 700 

горшков этих чудесных растений.

Н А  СНИМ КЕ: А . Печерская (слева) и К. Белованпева подасармла- 

вают розы.
I Фото Ф. Хнтриневича.
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ВТОРАЯ ОЧЕРЕДЬ ТРОЛЛЕЙБУСА
транспорта. В общей сложности в городе пред
стоит заасфальтировать 30 километров дорог и 27 
километров тротуаров. Покроются асфальтом ули
цы имени Шишкова, Лермонтова, Льва Толстого 
и другие. На выполнение этих работ из средств 
городского бюджета выделено 2 миллиона рублей.

Многие улицы будут благоустраиваться сила
ми коллективов предприятий. Например, рабочие 
и служащие манометрового завоза приведут в 
порядок улицы имени Герцена, Казанскую, за
кончат асфальтирование улицы Енисейской. На 
долю электролампового завода выпало асфаль
тирование участков улиц имени Усова и Белин
ского, на долю завода резиновой обуви —  часть 
улицы имени Карла Маркса и т. д. В общей 
сложности предприятия Ленинского района долж
ны заасфальтировать 15 километров дорог. в 
том числе силами ТомНИИВСа —  1,2 километра.

лесоперевалочного и  деревоо6рабатываюц!его 
комбината— 4, спичечной фабрики «Сибирь», 
базы «Сельхозтехники», автомобильного пред
приятия 1235— 5 километров.

—  Да, мы будем благоустраивать дороги, —  
говорят руководители предприятий, —  Но в 
прошлом году план асфальтирования улиц остал
ся невьгаолненным из-за нехватки асфальта. А 
нынче как? Понадобится его не менее 80  тысяч 
тонн.

Полным ходом идет ремонт и реконструкция 
асфальтового завода. К началу сезона он будет 
выдавать не менее 700— 800 тонн асфальтобе
тона. Это обеспечит весь фронт работ.

Спецуправление «Гидродормоет» запасает 
инертные материалы, нефтебитум, готовит к ра
боте кадры асфальтировщиков, ремонтирует ме
ханизмы.

С В Е Т И  К Р А С К И
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электрических сетей. Планируется 

поставить светильники на улицах общей протя
женностью 31 километр —  в том числе по Си
бирской, Мичурина, Шишкова, ■ Яковлева, Нахи
мова и другим. В горисполкоме есть проект ре
конструкции воздушных электросетей, разрабо
танный в соответствии с генеральным планом 
развития Томска.

В этом году предстой г перенести под землю 
электросети с улиц Красноармейской, А.ч-

тайской и с троллейбусной трассы второй оче
реди. В крупных жилых поселках электромеха
нического, подшипникового заводов. «Томкабе- 
л я » ,  трестов «Томскжилстрой», «Томскпром
строй» и других воздушные сети тоже буд)т ре
конструированы.

Горисполком решил электрические сети всех 
ведомств передать на ба.данс службе «Горэлек- 
тросети». Это поможет организовать централи
зованное, а значит, более квалифицированное об
служивание всех электрических магистралей.

Предстоит обновить фасады многих домов, по

белить и покрасить их, привести в порядок водо
сточные трубы.

Одобрения и похвалы заслуживает инициатива 
коллектива областного управления пищевой 
промышленности. Старое деревянное здание уп
равления при помощи краски он превратил в 
один из красивейших домов города. По его приме
ру можно многие старые дома сделать украшени
ем города: стоит только их отремонтировать, по
белить. и.ти пок'расить великолепные деревянные 
«круж ева».

циями будут строить тепловую магистраль от 
ГРЭС-П.

Намечено соорудить теплотрассу и в Ленин
ском районе. Она дойдет до жилмассива подшип
никового завода. Это дабт возможность подклю
чить к нитке централизованного отопления завод 
«Том кабель», жилой массив на Еаштаке.
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ДОМ ОБРАЗЦОВОГО БЫТА
в  каждом районе четко спланированы все бла

гоустроительные работы, определены задания 
коллективам предприятий, учреждений, органи
заций, учебных заведений, намечены сроки их 
исполнения.

Надо браться за работу!

Н А Г Р А Д Ы  
МНОГОДЕТНЫМ 
М А Т  Е Р Я М^

■указом Президиума Вер- - 
ховного Совета РСФСР от 
21 февраля 1968 года на
граждена большая группа 
мно'годетных матерей Там- 
окой области. Ордена «М а
теринская с'лаиа» I стб;Пеня 
удостоены работница Нина 
Ивановна Куреябина и ко.т- 
хозница колхоза «Сибирь* 
Чаинского района Наталья 
Семеновна Петрова. Орден 
«Материнская слава» II и III 
степеней получат 22 женотн- 
ны, медали «Медаль мате- 
ринстта» I и II степеней — 
60 многодетных матерей.

ЗОЛОТАЯ ПУСТЫНЯ
АЛМ А-АТА. (ТАСС). . 

Природа щедро «позо.чотн- 
ла» обширный район песча
ной пустыни: в этом сурово.м 

■ безлюдном крае обнаруже
но золото.

Наиболее перспективным 
для промышленной разра
ботки оказалось Таскорин- 
окое месторождегше. 8  его 
районе заложено сейчас 
семь буровых разведыва
тельных снважнн.

Но Таскора не одинока. 
Самородное золото геологи 
встречают также в районах * 
Керегетаса, Абиртаса и Ша- 
рыка. Последние находки 
позволяют отнести Прибал
хашье к перспективны.м зо
лотоносным районам стра
ны.

Д е л и к а т е с  
с  р о д и н ы  
ц и к л о н о в
вскоре поступит в магазины 
страны. Дальневосточники 
18 марта завершили отгруз
ку четвертого рефрижера-. 
торного железнодорожного • 
состава с «морским золо
том». Так назвали тружени
ки моря новый объект про
мысла. — рыбу пристчгаому. 
Ее мясо по вкусовым каче- 
ства.м напоминает прослав- 
.ченного амурского Сазана,

К добыче пристипомы 
приступили ры«аки При
морского края. Они ведут 
его в центральной части Ти
хого океана, там,'где зарож-. 
даюфся циклоны и ураганы. 
Потребителям отправлены 
первые двадцать тысяч цен
тнеров этой рыбы.

(ТАСС).
Владивосток.

КАТАМАРАН
« Т У Р И С Т »

Вероятно, так будет на
зываться тысячеместное 
речное двухкорпусное суд
но, спроектированное горь
ковскими конструктора.ми. 
Оно предназначено для про
гулочных рейсов, а также 
перевозки пассажиров по 
крупным рекам и Bonoxjia- 
ниЛищам.

Главный инженер Цен
трального конструкторского 
бюро Министерства речного 
флота РСФСР И. Мадор- 
ский сообщи-ч корреспонден
ту ТАСС, что длина судна— 
семьдесят, ширина — шест
надцать метров. Сравни
тельно небачьшая осадка —. 
до двух метро!В — позволит 
ему заходить в мелкие ре
ки, приставать к живопис
ным лесным берегам. Тепло
ход отличается не только 
размерами и современными 
формами. У  него довольно 
высокая скорость — 25— 26 
километров в час.
■ Серию катамарано.в «Ту- 

рзкт» пред1ЮЛ'с1гавтся по» 
строить для Горького. Вол
гограда, Куйбышева и дру
гих крупных городов Волг*.

(ТАСС).
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;20 марта 1968 года КРАСНОЕ ЗНАМЯ-

М ЕРЫ  П РИ М Я ТЫ
КОЗМЙНА СНОВА АГРОНОМ '

Статья «Случай в Красной Гор
ке», опубликованная в газете 
«Красное знамя» 11 февраля 
1968 года, обсуждена на расши- 
рейном заседании партбю ро кол
хоза «Россия», а затем на бю ро  
райкома КПСС. Факты, изложен
ные в статье, подтвердились.

Председатель колхоза «Россия» 
тов. Подоров И. А. действительно 
допускает случаи неправильного 
отношения к  м олоды м специали
стам, некоторые вопросы, требу
ющие коллективного обсуж де
ния, решает единолично.

А гроном у тов. Козминой В, Г. 
не были созданы нормальные ус
ловия для работы И быта. Зарпла
та выплачивалась ей не полно
стью.

Партийная организация и прав
ление колхоза не уделяют долж 
ного внимания воспитанию м оло
дых специалистов.

За грубость с подчиненными, 
неправильное отношение к  моло
дым специалистам на председа
теля колхоза «Россия» тов. Подо- 
рова И. А. наложено строгое пар
тийное взыскание.

Правлению колхоза «Россия» 
рекомендовано восстановить на 
работе Козмину В. Г. и произвес
ти ей перерасчет заработной пла
ты в соответствии с производст
венно - финансовым планом.

На секретаря партбю ро колхо
за «Россия» тов. Цепляева В. Г. 
наложено партийное взыскание 
за беспринципность и слабую 
воспитательную работу с моло- 
дыми специалистами.

Бю ро райкома КПСС обязало 
всех секретарей первичных пар
тийных организаций обсудить на 
партийных собраниях вопрос о 
создании условий для работы 
м олоды м специалистам.

А. ДАНИЛОВ,
секретарь Тегульдетского рай

ком а КПСС.

ЗА БЕСХОЗЯЙСТВЕННОСТЬ- 
П О '  К А Р М А Н У

О запущенности зоотехниче
ско го  учета и отсутствии контро
ля за расходованием молочных 
продуктов в колхозе «Заря» Аси- 
новского района рассказывалось 
в статье «За средним уровнем», 
опубликованной 2 декабря 1967 
года в №  281 нашей газеты.

Из-за бесконтрольности и бес
хозяйственности колхозу нанесен 
большой ущ ерб. Плохо ведется 
племенная и зоотехническая ра
бота в ряде других хозяйств Аси- 
новского  района.

Секретарь Асиновского  райко
ма КПСС тов. Ш евчук Ю . П. со
общил нам, что статья o6c>o<^eHa 
на заседании б ю ро  райкома 
КПСС. Ф акты , приведенные в , 
статье, подтвердились.

Бю ро строго предупредило 
председателя колхоза «Заря» 
тов. Евтихиева С, Я. и секретаря 
парткома тов. Ш иш кина Д. М., 
обязав их навести порядок на 
ферме.

Начальником районного управ
ления сельского хозяйства издан 
приказ по управлению. Правле
нию  колхоза «Заря» рекомендо
вано удержать по одной трети 
месячного заработка с председа
теля колхоза С. Я. Евтихиева, 
главного бухгалтера И. Т. Осин
цева, заведую щ его Н ижне-С око- 
линской молочнотоварной ф ер

мой Р. Е. Титова, заведующ ей 
сливкоотделением А . П. Д емья
ненко. Рекомендовано лишить их  
всей дополнительной оплаты по 
результатам работы в животно
водстве за 1967 год.

За безответственное отноше
ние к  служебным обязанностям 
удержана третья часть месячно
го  заработка и объявлен строгий 
вы говор с предупреждением  вет
ф ельдшеру П. Л. М ануш кову.

Деньги удержаны  в счет пога
шения нанесенного колхозу 
ущерба.

Строго предупреждены  глав
ный зоотехник Асиновского  рай
онного управления сельского хо 
зяйства Ю . Е, Псянин, главный 
ветврач района А. С. Кузьмин и 
главный бухгалтер районного уп
равления Д. И. Аникин.

На всех колхозных фермах 
упорядочиваются учет и контроль 
за расходованием молочных про 
дуктов на внутрихозяйственные 
нужды.

п р е ю
И Н Ж Е Н Е Р  
и ПИСАТЕЛЬ

ВЫ СТУП Л ЕН И Е Э Р Л А Н Д Е Р А
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С Л А В Н О Е  А В  А Д Ц  А Т  Н  Л Е Т  и  Е
СОФИЯ, 18 марта. (ТАСС). 

Истекшие два десятилетия са
мым блестящим образом под
твердили огромное значение и 
неиссякаемую жизненную силу 
договора. За 20 лет он напол
нил богатым творческим содер
жанием болгарскую социалисти
ческую действительность, пи
шет Газета «Земледелско зна- 
ме> в связи с двадцатилетием

Договора о дружбе, сотрудниче
стве и взаимной помощи между 
Болгарией и СССР. Его осу
ществление показало на деле 
неизмеримую силу бескорыст
ной помощи, которую Совет
ский Союз оказывал и оказыва
ет строительству новой жизни 
в Болгарии.

Та же газета, сообщает 
агентство БТА, публикует Ста
тью члена Политбюро ЦК БКП,

председателя всенародного Ко
митета болгаро-советской друж
бы Цолы Драгойчевой. В статье 
подчеркивается, что если ныне 
социалистическая Народная 
Республика Болгария с полным 
основанием испытывает закон
ную гордость по поводу своих 
достижений, если она в исклю
чительно короткий срок доби
лась значительного развития 
своего хозяйства, создала сов
ременную промышленность, ко- 

^оперированное сельское хозяй
ство и заняла достойное место 
в международной жизни, то ре
шающую роль в этом деле сыг
рала ее дружба с Советским 
Союзом.

СТОКГОЛЬМ, 18 марта. 
(ТАСС). Премьер-министр Шве
ции Т. Эрландер категорически 
отверг пошлтки СШ А путем от
зыва своего посла из Стокголь
ма оказать давление на внеш
нюю политику страны, в част
ности, в связи с осуждением 
Швецией американской агрес
сии во Вьетнаме.

«Политика нейтралитета дол
жна проводиться твердо и пос
ледовательно. Всем должно 
быть ясно, что всякая попытка 
оказать нажим не имеет шан
сов на успех», — указал Эр)- 
ландер.

Говоря об антиамериканской 
демонстрации, состоявшейся в 
Стокгольме 21 февраля и по
служившей поводом для выра
жения правительством СШ А 
недовольства позицией Швеции, 
Эрландер от имени правитель
ства выразил полную солидар
ность с целями этой крупной 
манифестации, и особенно с 
речью участника этой демонст
рации шведского министра про

свещения У. Пальме, критико
вавшего американскую полити
ку во Вьетнаме.

«Во время этой демонстра
ции, отражавшей мнение широ
кой шведской общественности, 
министр Пальме выразил точку 
зрения правительства на войну 
во Вьетнаме. Он заявил, что 
наша позиция не отличается от 
той, которую мы занимали 
раньше», — отметил, согласно 
газете «Дагенс нюхетер», Эр
ландер.

«Мы сами формируем нашу 
внешнюю политику, — подчер
кнул он, — и мы сами истолко
вываем нашу политику нейтра
литета».

В своей речи, произнесенной 
в Карлстаде, Эрландер разо
блачил позицию буржуазных 
партий страны, которые, испу
гавшись нажима США, стали 
критиковать правительство в 
связи с состоявшейся антиаме
риканской демонстрацией в 
Стокгольме.

Имя Николая Георгиевича 
Гарина-Михайлооского — заме
чательного русского писателя- 
демократа конца XIX века — 
широко известно советскому 
чиртателю. Кто с дегсша не зна
ет удивительно поэтичной по
вести «Детство Темы»? Кто , не 
восторгался впоследствии по
вестями, продолжающими
«Детство Темы», «Гимнази
сты»; «Студенты», «Инже
неры»? «Целой эпопеей» на
звал однажды А. М. Горький 
эти широкие и талантливые по
лотна.

Но Гарин-Михайловский был 
не только писателем и общест
венным деятелем. Он был и 
блестящим инженером-изыска- 
телем железнодорожных трасс, 
талантливым строителем мно
гих стальных магистралей на
шей Родины.

Именно он, двигаясь вверх 
по Оби от старнинсцго села Ко- 
лывань, выбрал место для бу
дущего железнодорожного мо
ста около устья р. Каменки, 
впадающей в Обь. Произошло 
это весной 1891 года. Гарин- 
Михайловский записал тогда в 
шоем дневнике; «На 160-вер
стном протяжении это единст
венное место, где оба берега 
и ложе скалистые. И это самое 
узкое место разлива: у Колы- 
вани разлив реки 12 верст, а 
здесь 400 сажен». Вариант Га
рина-Михайловского был ут
вержден.

Новая книга Западно-Сибир
ского книжного издательства 
«Н.^Г. Гарин-МихайЛовский в 
воспоминаниях современни- 

-ков»,' появившаяся на прилав
ках магазинов, дает читателям 
много интересных сведений о. 
Жизни этого замечательного че
ловека. Можно с полным пра- 
вОдМ сказать, что книга удалась 
и благодаря ей мы еще лучше 
узнаем о жизни и судьбе этого 
даровитого писателя и инжене
ра.

В сборник, составленный

.И. М. Юдиной (которой, кста
ти, принаДлежйт и вступитель
ная статья, написанная с боль
шой любовью к творчеству и 
личности Гарина-Михайловс»»- 
го), вошли воспоминания А. М. 
Горького, А. . И. Куприна,» 
С. Скитальца, А. Воскресенско
го, К. Чуковского, В. Вересае
ва, С. Елпатьевского, Алексан
дры Бруштейн, П. Румянцева и 
других— то есть тех, кто рабо
тал или общался с талантли
вым писателем.

Читая мемуары о Гарике, не 
перестаешь восхищаться истин
но русской широтой его страст
ной и кипучей натуры, граж
данским мужеством человека, 
который, по его признанию, не 
видел «вьппе счастья», как ра
ботать «на славу» своей Отчиз
ны и сознавать, что работой 
этой приносишь «не воображае
мую, а действительную поль
зу».

Многие из воспоминаний, 
включенных в книгу, помогают 
нам войти в творческую лабо
раторию писателя Гарина-Ми- 
хайловсОсого.

Корней Чуковский, анализи
руя некоторые произведения 
Гарина-Михайловского, пишет:

« И в  русскую деревню, и в 
русскую промышленность, и в 
русское железнодорожное деЛо, 
и в русский семейкый уклад 
он всмотрелся так же деловито 
и вдумчиво, — сделал как бы 
ревизию России восьмидесятых 
и девяностых годов, взяв своим 
девизом слова; «Эх, переделать 
бы все!».

Воспоминания о Гарине- Ми
хайловском. одном из основате
лей города на Оби, с йнтересо.м 
прочтут сибиряки.

Большинство этих воспо
минаний публикуется впервые. 
Мы находим Б книге и массу 
сведений о самих авторах ме- 
MjrapoB, а также и о тех, с кем 
они сталкивались за долгие го
ды литературной и обществен
ной деятельности. ■

Л. ЛЕВИН.

В С О В Е Т Е  Б Е З О П А С Н О С Т И  I новый СПУТНИК ПОГОДЫ
НЬЮ-ЙОРК, 19 марта. 

(ТАСС). Совет Безопасности 
вчера продлил срок пребыва
ния вооруженных сил ООН на 
Кипре еще на три месяца.

Совет Безопасности вновь 
рассматривал вчера вопрос о 
Кипре в связи с докладом гене
рального секретаря ООН У Та
на об операциях ООН на Кий- 
ре, в которо.м содержится ре
комендация о продлении срока 
пребывания войск ООН на Ки
пре.

На заседании Совета пред
ставители Кипра, Турции и 
Греции выразили согласие с 
предложением генерального се
кретаря. Они отметили . ослаб-, 
ление напряженности на остро-

НАРОДНАЯ РЕСПУБЛИКА 
БОЛГАРИЯ

Для строящейся ТЭЦ «Вар
на» из Советского Союза в Бол
гарию прибьшает много раз
личного оборудования.

НА СНИМКЕ: выгрузка 176- 
тонного трансформатора.

Фото БТА— АПН. Февраль 
1968 год.

Народы требуют: прекратить
американскую агрессию!

.У

БЕРЛИН. Голос протеста 
женщин 35 стран всех конти
нентов против варварских пре- 
шуплений американских. агрес
соров во Вьетнаме громко про
звучал на чрезвычайном засе
дании международного комите
та солидарности с Вьетнамом 
при Международной де.мократи- 
чесгюй- федерации женщин.

Международный комитет со
лидарности принял резолюцию, 
в которой гневно осудил агрес
сию СШ А во Вьетнаме и выра
зил свою глубокую солидар
ность с борьбой вьетнамского 
народа за свободу и нацио
нальную независимость.

Ко-митет потребовал безого
ворочного прекращения бом
бардировок и всех других воен
ных актов СШ.А против ДРВ. 
вывода американских войск и 
войск их сателлитов из Южно
го Вьетнама, признания Нацио
нального фронта освобождения 
Южного Вьетнама и уважения 

'^права на самоопределение вьет
намского народа.
’ Учасгнйц?д заседания- напра
вили телеграммы Союзу жен
щин за освобождение Южного 
Вьетнама и Союзу женщин 
Вьетнама (ДРВ), в которых вы- 
ра.'шли свои чувства дружбы и 
солидарности героическим
вьетнамским женщинам.

ЛОНДОН. Мощная демонст
рация Солидарности с борю- 
ши-мся вьетнамским народом 
состоялась в столице Англии. 
.Трафальгарская площадь, где 
состоялся митинг, не могла 
вместить около двадцати тысяч 
де.монстрантов, которые заняли 
также все прилегающие уТшпы. 
Сюда прибьши не только англи
чане из всех уголков британ
ских островов, но и представи
тели других стран.

Демонстранты и выступив
шие на митинге ораторы реши
тельно потребовали немедлен
ного вывода агрессивных войск 
Соединенных Штатов из Юж
ного Вьетнама и безоговороч
ного прекращения бо.мбардиро- 
вок Демократической Респуб
лики Вьетнам.

На митинге бы.чо оглашено 
послание старейшего общест
венного деятеля Англии Берт- 
1>ана Рассела. Он резко осудил 
неблаговидную роль правитель
ства Англии, которое продол
жает поддерживать агрРссию 
СШ А во Вьетнаме.

По окончании митинга не
сколькими колоннами демонст
ранты направились к амери
канскому посольству в Лондо
не, чтобы вручить протест. Зда
ние посольства было оцеплено 
несколькими рядами полицей
ских. Когда полиция попыта
лась оттеснить демонстрантов, 
произошла стычка. Много де
монстрантов было ранено. Спе
циально присланные полицей
ские машины не успевали от
возить арестованных.

ПАРИЖ. Актуальные вопро
сы борьбы женщин Франции 
за прекращение американской 
агрессия во Вьетнаме были в 
центре внимания сессии нацио
нального совета Союза фран
цузских женщин. Сессия отме
тила широкое участие француз
ских женщин в массовом дви
жении солидарности' с героиче
ским народом Вьетнама. Во 
время общенациональной кам
пании сбора средств и медика
ментов в фонд Вьетнама акти
висты СФЖ собрали, в частно
сти, свыше 250 тысяч франков.

Национальный совет СФЖ 
призвал шире разцернуть дви» 
жение протеста против пре
ступной американской агрес
сии во Вьетнаме, в поддержку 
справедливой борьбы вьетнам
ского народа.

РИМ. 23 и 24 марта объяв
лены «днями солидарности» 
итальянской молодежи с Вьет
намом.

По инициативе Итальянской 
коммунистической федерации 
молодежи в эти дни по всей 
Италии пройдут выступления 
юношей и девушек в поддерж
ку героического вьетнамского 
народа.

Руководство Итальянской 
компартии в опубликованном 
заявлении призывало все ме
стные организации партии, всех

ве и выразили надежду на мир
ные решения проблем Кипра.

Представитель Советского 
Союза А. Я Малик заявил, что 
затянувшееся пребывание во
оруженных сил ООН на Кипре 
нельзя признать нормальным. 
Минуло около четырех лет с 
того времени, когда эти воору
женные силы появились на Ки
пре, но это отнюдь не продви
нуло вперед решение кипрской 
проблемы. Хотя, заявил А., Я. 
Малик, Советский Союз не 
считает оправданным 'дальней
шее пребывание войск ООН на 
Кипре, с(^ветская делегация не 
будет препятствовать продле
нию пребывания этих войск на 
Кипре еще три месяца лишь с 
учетом того, что это соответст

вует желанию Правительства 
Кипра и другах заинтересован
ных сторон и при условии, что 
такое продление производится 
в полусоогветствии с резолюци
ей Совета Безопасности, т. е. 
при сохранении нынешних фун
кций ООН на Кипре и действу
ющего порядка их финансиро
вания на добровольной осно
ве.

Советский Союз, продолжал 
советский представитель, исхо
дит из того, что кипрский воп
рос должен быть урегулирован 
мирными средствами в интере
сах кипрского народа. Совет
ский Союз выступает в под
держку борьбы кипрй6¥ов ■ за 
полную независимость, сувере- 

-нитет и территориальщ^ю цело
стность Кипра.

МОСКВА. 18 марта новый со
ветский спутник «Космос-206» во
шел в состав экспериментальной 
космической метеорологической 
системы «Метеор». Он был запу
щен 14 марта и выведен на круго
вую орбиту, отстоящую от Земли 
на расстояние 630 километров.

На борту нового советского 
спутника погоды установлены те
лекамеры и инфракрасная аппара
тура, способная давать непрерыв
ный обзор состояния атмосферы 
или земной поверхности в участке 
спектра с длиной волны Ь— 12 
микрон, а также комплект приоо-

ров для измерения отраженной н 
излученной тепловой радиации.

Гидрометцецтр СССР начал 
оперативную обработку и передачу 
информации о погоде, поступаю
щей с борта «Космоса-206».

Таким образом, сейчас на орби
тах вокруг Земли работает три 
советских спутника погоды— «Кос
мос-144», «Космос-184» и «Кос
мос-206»-

Экспериментальная система 
«Метеор» действует почти целый 
год.

(ТАСС).

I Ж Е Л Е 3 Н Ы Й К Л А Д

О К О Н Ч А Н И Е  « Ч Р Е З В Ы Ч А Й Н О Й !  
КОНФЕРЕНЦИЙ» БАНКИРОВ J  ВАШИНГТОНЕ |

коммунистов самым активным 
образом содействовать подго
товке и проведению «дней со
лидарности» с Вьетнамом.

БУЭНОС-АЙРЕС. Митинг 
протеста против а.мериканской 
агрессии во Вьетнаме прошел в 
аргентинской столице. Его уча
стники распространили листов
ки, в которых осуждается гряз
ная война СШ А в Юго-Восточ
ной Азин.

НЬЮ-ЙОРК. Члены руково
дящего ко.митета демократиче. 
ской партии Калифорнии одо
брили резолюцию по внешней 
политике правительства США, 
в которой они резко осудили 
вьетнамскую войн '̂ и призвали 
к немедленному прекращению 
бомбардировок Северного Вьет
нама. За этой акцией, говорит
ся в резолюции, должны после
довать мирные переговоры и 
вывод американских войск из 
Южного Вьетна.ма.

Калифорнийский демократи
ческий совет единодушно при
нял резолюцию, требующую от 
правительства СШ А предоста
вить амнистию тем американ
цам, которые за отказ воевать 
во Вьетнаме были посажены в 
тюрьму или были вынуждены 
уехать за границу.

СТОКГОЛЬМ. Американ
ская война во Вьетнаме изо дня 
в день принимает все более 
широкие масштабы. Эта война, 
по нашему мнению, приняла 
характер убийства народа, го
ворится в резолюции, принятой 
на собрании женщин — чл ен ов  
социал-демократической орга
низации Стокгольмского окру
га.

Авторы резолюции требуют 
прекращения бомбардировок й 
всех других военных действий 
против Демократической Рес
публики Вьетнам, а также, что
бы СШ А и их союзники «окон
чательно, без предварительных 
условий, полностью й немед
ленно убрали свои войска и 
снаряжение из Южного Вьет
нама, ликвидировали свои во
енные базы».

(ТАСС). ..

ВАШИНГТОН, 18 марта. 
Корреспондент ТАСС В. Пет- 
русенко передает:

Правительство СШ А и фи
нансовые власти шести запад
ноевропейских Стран договори
лись вчера вечером в Вашинг
тоне не продавать больше золо
та из своих резервов частным 
покупателям на лондонском и 
любых других золотых рынках.

Об этом было принято реше
ние по .окончании здесь двух
дневной чрезвычайной конфе
ренции управляющих централь
ными банками США. Англии, 
ФРГ, Италии, Швейцарии, 
Бельгии и Голландии, входя
щих в «золотой пул». Амери
канское тгравитёльство, гово
рится 3 опубликованном ком
мюнике, отньше будет сохра
нять нынешнюю цену на золото 
— 35 долларов за унцию — 
лишь в расчетах с «финансовы
ми властями».

Это является существенным 
изменением всей международ
ной валютно-финансовой поли
тики Вашингтона. Правитель
ство СШ А во всех без исключе
ния расчетах и сделках поддер
живало до сих пор искусствен
но цену золота на неизменном 
уровне — 35 долларов за ун
цию (31,1 грамма).

СШ А были вьшуждены при
знать, что они не в состоянии 
сохранять прежнюю цену на зо
лото на международных валют

ных рынках. Решение конфе
ренции, как подчеркивает агент
ство ЮПИ, фактически означа
ет отмену «золотого пула», ко
торый искусственно поддержи
вал на частных рынках такую 
же цену на золото, как и в офи
циальных расчетах.

Вашингтонская конферен
ция приняла решение создать 
систему двух цен на золото — 
официальную для расчетов 
между центральными банками 
и правительствами, и неофици
альную — для рьшка.

Правительству СШ А уда
лось вынудить правительства 
шести западноевропейских го
сударств дать обещание не об
менивать имеющиеся у них дол
лары на американское золото.

Участшнси конференции ; до- 
гово'рились также предприни
мать экстренные меры для 
укрепления стабильности де
вальвированного английского 
фунта стерлингов. Они решили 
довести общую сумму креди
тов, предоставляемых Англии, 
до 4 миллиардов долларов.

Американские официальные 
лица и печать выражают «опти
мизм» в связи с решениями в 
Вашингтоне. Однако многие 
американские эксперты пред
сказывают, что эти решенйя 
лишь ненадолго ослабят в луч
шем случае международный 
валютно-финансовый кризис.

(ТАСС).

ИРКУТСК, у  знаменитой железо
рудной Корш унихи, снабжающ ей 
сырьем домны Запсиба, скоро  поя
вится северная сестра —  Нерюнда. 
Именем небольшой таежной речки 
названо новое перспективное место
рождение железных руд, разведку 
которого  ведут сейчас геологи 
Илимской экспедиции. По предвари
тельным данным, здесь сосредото
чено более полумиллиарДа тонн маг

незитовой р /д ы . Примерно пятая 
часть ее не требует обогащ ения. Это 
готовый природный концентрат, ко 
торый м ож но  сразу загружать в до 
менные печи.

Д о  наступления весенней распути
цы геологи спешат забросить в тай
гу оборудование, горю чее, продо
вольствие. Этим летом масштабы 
буровых работ на Н ерю нде увели
чатся вдвое.

I Т р и  э т а ж а  н е ф т и
ТЮМЕНЬ. К ш ирокой разведке 

Самотлорского месторождения неф
ти приступают геологи Тюмени. Эту 
подземную  кладовую  по праву назы
вают «звездой первой величины». 
На ее площади, превышающей S0Q 
квадратных километров, три нефтя
ных пладта, лежащих на глубинах 
1.700, 2.100 и 2.200 метров.

Геологи надеются получить пред
варительные материалы оценки запа
сов Самотлорского месторождения к 
концу нынешнего года. А  эксплуата
ционники рассчитывают во второй 
половине 1969 года направить отсю 
да нефть на переработку в Омск.

(ТАСС).

г .

т

Р А С И С Т Ы  О Б Е С П О К О Е Н Ы Ш
ДАР-ЭС-САЛАМ, 18 марта. 

(ТАСС). На вчерашних вечер
них сеансах в кинотеатрах Солс
бери демонстрация фильмов 
неоднократно прерывалась 
необычными объявлениями. 
Всем военнослужащим, нахо
дившимся в воскресных отпу
сках, предписывалось немед
ленно явиться в казармы.

Специальные патрулн воен
ной полиции были направлены 
также во все городские бары и 
кабаре для розыска солдат-от
пускников.

Судя по сообщениям из Солс
бери, эта чрезвычайные меры 
были предприняты расистскими 
властями Родезии в связи с по
явившимися сообщениями о 
том, что африканские патрио
ты развернули широкие насту
пательные действия против ра
систского режима Смита. В

Солсбери распространились =  
слухи о том, что многочислен- =  
ные лодки с - партизанами были g  
замечены во время их перепра- S  
вы через Карибское озеро. Со- =  
общается также об активиза- =  
цин деятельности африканских =  
патриотов внутри самой Роде- S  
зии.' =

Как известно, союз афри- =  
канского нарюда Зимбабве S  
(ЗАЛУ ) обратился вчера ко S  
всаму африканскому населению =  
Родезии с призывом к развер- =  
тываниго всенародной воору- =  
женной борьбы против расист- =  
ского режима См1ита. В заявле- =  
НИИ ЗАЛУ  указывалось, что S  
недавние казни африканцев в =  
солсберийской тюрьме перепол. S  
НИЛИ чашу терпения народа и =  
что ньше настал час расплаты =  
за все преступления, совершен- Щ 
ные расистами на африканской s  
земле. —

Идет операция. (Больница № 2 г. Томска. Отделение ЛОР).
Фото IT. Ткаменво»

Л
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ДУЬНЯН связь
День открытых dSepei S Томском военном училище

Как-то и не представляешь 
студенческий Томск без этих 
простых, всегда подтянутых ре
бят в военной форме —  курсан
тов военного училища связи. 
Сорок восемь лет Томск еже
годно провожает в войска вос
питанников этой старейшей в 
стране кузницы офицерских 
кадров. Созданное по указанию 
В. И. Ленина в рядах 5-й удар
ной армии М. Н. Тухачевского, 
Томское военное училище вме
сте с армией страны прошло 
славный боевой путь. В 1970 
году мы отметим его 50-летие.

В прошедшее воскресенье 
училище организовало день от
крытых дверей. Офицеры и 
курсанты Т В УС  принимали го
стей —■ молодых рабочих, стар
шеклассников, учащихся техни
кумов и профтехучилищ —  од
ним словом, будущих защитни
ков Родины.

Итак, воскресенье, день от
крытых дверей. Все начинается 
в клубе. Военный оркестр игра
ет марши, армейские песни. 
Гостей встречают военный ко
миссар нашей области полков
ник Н. П. Косачев^ начальник 
политотдела училища' подпол
ковник Е. Я. Спекторов, офице
ры у'щлища, облвоенкомата. 
Подходят ребята из 7-й, 51-й, 
47-й, 12-й шко’л, из 1-го и 
7-го профучилищ.

Помощник начальника по
литотдела капитан В. Г. Чер
нышев формирует группы. Эк
скурсоводами назначаются кур

санты отличного взвода лейте
нанта В. В. Лукьянова.

Класс военных радностан- 
1ЩЙ, класс дальней связи, рабо
та на телеграфном аппарате — 
все это интересно каждому. Так 
же любопытно побывать в во
енном городке — в казармах, 
где живут курсанты, в их спорт
зале. И уж, конечно, в столо
вой— попробовать из алюми
ниевой чашки солдатских щей!

Самая большая группа — 
ребята из Малиновской школы. 
Знако.мство с училищем они на
чинают с музея боевой славы. 
Старый петроградский рабочий, 
бывший красногвардеец, кава
лер ордена Ленина А. В. Кня
зев рассказывает школьни
кам .0 подвигах красных коман
диров — бывших томсиих кур
сантов. Алексей Васильевич 
всегда с большим удовольст
вием ведет экскурсии. Приятно 
ветерану училища, что школь
ники из Малиновки решили за
вязать дружбу с курсантами. 
Сегодня ОКИ заключат договор 
о социалистическом соревнова
нии с подразделением, которым 
командует капитан А. П. Пан- » 
четный. Эта дружба началась 
накануне 50-летия нашей ар
мии, когда в Малиновку приез
жали томские курсанты. Кста
ти сказать, в дни праздника 
комсо^мольцы училища устано
вили крепкую связь со многими 
районами области, даже с са
мыми отдаленными.

Как в свой класс, пришли в

воскресенье утром в спортзал 
училища ученики школы 41. 
Только в своем КДассе —• ал
гебра, физика, а здесь— строе
вая подготовка, автомат.

Длинными рядами стоят сто
лы. На каждом— телеграфный 
аппарат. Ключи, наушники, 
провода. Каждый день за сто
лами сидят курсанты. Сегодня 
за столами сидят гости. Капи
тан М. Г. Рожков рассказывает 
о средствах связи, объясняет 
принцип работы телеграфного 
аппарата.. Его слушают чоке- 
ровщик Чашюкого леспромхоза 
В. Майоров, рабочий шпалоза
вода М. Попов из Молчанов- 
ского района, школьники В. Чер
вяков, А. Стоякин. Ребята на
девают наушники, неуверенно 
нажимают на клавиши.

Перед шестиклассником Сер
геем Васильченко из Малиновки 
лежит текст, который надо пе
редать за семь минут. Сергей 
понял, что он быстрее добежит 
до абонента, чем передаст по 
телеграфу. Но парень увлекся. 
К нему подсел курсант Алек
сандр Чуб. Буква за буквой— 
быстро-быстро складываются 
слов.а: «Дорогие Малиновские 
школьники, рады видеть вас в 
нашем училище»

«Молодец, курсант», — на
верное, подумал Васильченко.

— А как сделать, чтобы по
лучилось «Хочу быть военным 
связистом»?

— Вот так, смотри,
М. М И Х А И Л О В .

К апитан  А . П. П анчеш - 
ны и  и у ч е н и к  8-го кл ас
са М алиновской  ш кол ы  
То м ско го  района Г. А р- 
тю хо в ски й . (С ним ок слева).

В классе телеграф ной  
связи . О бъясняет к у р 
сант В. П аш инин. (С ни
м о к  справа).

Будем соревноваться! 
С екретарь ком сом оль
с ко й  ор га ни заци и  под
разделения кур с а н т
А. М оска лен ко  и девя
т и кл а с с н и к  из М алинов
ки  Г. З а хо ж и х  ооменива- 
ю тся теистам и оояза- 
тельств. (С ним ок внизу). 
С н и м ки  В. Е ф им енко.

guiHiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiniiiiiiiifiiiiiiiiiiiiimiifinnniiiinmniniinnnnimnniimiinniiniiiiiiiiiiiiniiiiimiiniiiiiiiiiiimiiiimiinimiiiiiiniiiiniiiiiiiiiiiiiiiî
это С Л О В А  ВЕЛИ К О ГО  =  

Л Е Н И Н А , мысль о ТОМ, =  
что Н А У К У  о ЗА Щ И Т Е  РО- =  
дины Н УЖ Н О  П О С Т И ГА Т Ь  =  
постоянно и С А М Ы М  =  
С Е Р ЬЕ ЗН Ы М  О Б РА ЗО М , =  
В Ы С К А З А Н А  В  П Е РВ Ы Е  =  
ГОДЫ  с о в е т с к о й  В Л А - =  
СТИ. ВСЕ Т А К  Ж Е А К - S  
Т У А Л Ь Н О  О Н А  ЗВ У Ч И Т  И  =  
СЕЙ Ч АС . З А Щ И Т А  ОТЕЧЕ- =  
С Т В А  —  Н А Ш  С ВЯ Щ ЕН - =  
Н Ы И  ДОЛГ! =

Храбрым солдатом будет парень!
Это случилось на Фрунзен

ском. .жилмассиве. Загорелся дом. 
Народу собралось много. Кто-то 
крикнул, что в квартире ребенок. 
Этот крик усльш^ал Федор Ерва-

îiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiniimiiniiiiiniiiiiniiiininiiiiiiiiniiifiiiimiiniininiiniininiiiiiiiinnniniiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiiimiiiiniiiiimiiiiiiift;

ленко. Он бросился в горящий 
лом. Там снял с себя верхнюю 
одежду, завернул в нее 3-летне- 
го ребенка и вынес его на улицу.

Потом он вынес из огня жен
щину.

Федор Коваленко работает у 
нас каменщиком. Скоро ему в ар
мию. Храбрым солдатом будет 
этот парень!

В. ДРОЗДОВИЧ, 
инспектор отдела кадров 
СУ-11 треста «Томскжил- 
строй».

ДЕЛО ГОСУДАРСТВЕННОЙ ВАЖНОСТИ
ТРИ РАССКАЗА О ТОМ, КАК ВЫПОЛНЯЕТСЯ НОВЫЙ ЗАКОН СССР «О ВСЕОБЩЕЙ ВОИНСКОЙ ОБЯЗАННОСТИ»

1 января 1968 года вступил в силу новый Закон С С С Р  «О  всеобщей во
инской обязанности». В связи с сокращением сроков службы значительная 
работа по овладению призывной молодежью военным делом развертывается 
на предприятиях» в учебных заведениях» в организациях Д О С А А Ф .

О  том» как на заводах, в школах Томска идет подготовка юношей к служ
бе в армии, рассказывают офицеры военкоматов.

П О Д П ОЛК О ВН И К  Д. к. РЯБ-
П ЕВ, З А М Е С Т И Т Е Л Ь  Н А Ч А Л Ь 
Н И К А  О Т Д Е Л А  О Б Л В О Е Н 
К О М А Т А :

—  Согласно Закону на предприя
тиях должны работатб!' учебные пунк
ты. Я  побывал на «Томкабеле», 
«Сибэлектромоторе», на заводе изме
рительной аппаратуры и некоторых 
других предприятиях. Мне понрави- 
^ocь серьезное отношение к делу на 
заводе «Тешкабель». В  Законе гово
рится, что руководители организа
ций, учрей^дений, предприятий несут 
личную ответственность за подготов
ку.̂  молодежи к . армейской службе. 
Так вот, приказом директора на 
«Хс^мкабеле» утверждено около 10 
учебных групп. Из,, числа офицеров 
запаса назначены их руководители. 
Есть постоянное место для занятий. 
Расписание составлено так, чтобы все

призывники посменно могли изучать 
военное дело.

На «Сибэлектромоторе» картина 
противоположная. О  том, что сделано 
по выполнению нового Закона «О  
15сеоб1цей воинской обязанности», я. 
разговаривал с секретарем парткома 
завода В. В. Коробовым. Пока здесь 
организационная неразбериха. Спе
циальный приказ не издан, руководи
тели учебных групп не подобраны и 
не утверждены. Нет наглядной агита
ции, пропагандирующей новый З а 
кон. На заводе нет ни одного знач
киста Г З Р  («Готов к защите Роди
ны»). ^

Недалеко от «Сибэлектромотора> 
находится школа №  51. Эту школу 
мне хочется поставить в пример то
му же «Сибэлектромотору». , Здесь 
со всей серьезностью восприняли но

вый Закон и приступили к его вы
полнению. В шкрле хорошо поставле
но военно-патриотическое воспитание. 
В день 50-летия Вооруженных Сил 
С С С Р  открыт музей 166-й дивизии, 
формировавшейся в 'Томской области 
и сражавшейся на дальних подсту
пах к Москве. Wa высоком уровне 
проходит военно-спортивная игра 
«Зарница» (за ' это школа отмечена 
грамотой Маршала артиллерии В. И. 
Казакова). Все юноши призывного 
возраста сдали зимние нормы на зна
чок ГЗР . 40 человек из 53 стали 
спортсменами-разрядниками.. Это 
большой успех преподавателя физ- 
воспитания Ю . В. Топчиенко.

Рядом со школьными учебниками у 
ребят вы встретите Уставы Воору
женных Сил СССР. 51-я школа ‘при
обрела их в магазине «Военная кни
га». С  1 сентября учащиеся 9— 10-х 
классов на уроках начнут изучать во
енное дело. Уже оборудовано поме
щение для хранения оружия, есть по
мещение для военного кабинета.

Директор 51-й школы И. Я. Чеба- 
нюк обратился в Кировский райис

полком с предложением обо(рудовать 
при школе стрелковый тир. ] В нем 
могли бы заниматься рабочий Н уча
щиеся района. Очень дельное пред
ложение. особенно потому, что тира 
в Кировском районе нет.

М А Й О Р  К. К. К О ВАЛЕН К О . 
Н А Ч А Л Ь Н И К  О Т Д Е Л А  О Б Л 
В О Е Н К О М А Т А ;

—  На подшипниковом заводе (ди
ректор завода В. И, Ткаченко) издан 
приказ: с *20 марта все ребята 1949 
года рождения приступают к освое
нию учебной программы по военной 
подготовке Занятия будут вести бо
лее 30 офицеров запаса. На заводе 
129 человек выполнили нормы спор
тивно-технического комплекса «Г  о- 
тов к защите Родины».

В конце августа закончится по
следний сезон в заводском пионер
лагере. Тогда начнет работу военно- 
спортивный лагерь. Там будет собра
на призывная молодежь.

М А Й О Р  А. Я. ПЛУЖ НИКОВ, 
Н А Ч А Л Ь Н И К  О Т Д Е Л Е Н И Я  КИ
РОВСКОГО р а й в о е н к о м а т а  
г, Т О М С К А :

—  В прошлом году манометро
вый завод дал хорошее пополнение 
частям и кораблям наших Вооружен
ных Сил. Завод не сдает, как гово
рят, завоеванных позиций. Все при
зывники 1949 года уже выполнили 
нормы комплекса ГЗР . В подготовке 
молодежи к службе в армии здесь 
четкая система. Призывники одного 
или двух цехов образуют ^учебный 
взвод. И з взводов образованы учеб
ные роты. Занятия ведут офицеры 
запаса.

С  большой ответственностью к вы
полнению нового Закона «О  всеоб
щей воинской обязанности» относит
ся дирекция манометрового завода. 
Пропуск занятий по военной подго
товке здесь рассматривается как 
прогул.

©

М Я Ч  Н А Д  С Е Т К О Й
В спортивном зале подшип

никового завода начались зо
нальные соревнования на пер
венство РСФСР по волейболу 
среди мужских команд Сибири. 
В них принимают участие сбор
ные команды Омской, Новоси
бирской, Кемеровской, Томской 
областей. Алтайского и Красно
ярского краев. Первые- туры 
дали следующие результаты: 
Новосибирск — Красноярск —

2:3; Кемерово — Алтайский 
край —- 2:3; Томск — Алтай-^ 
ский край— 3:1; 0.мск— Крас
ноярск— 3:1; Кемеро.во — Но
восибирск — 0:3; Томск — 
Омск — 0:3.

Команды, занявшие первые 
два места в этих соревнованиях, 
получат право участия в полу
финале первенства РСФСР сре
ди команд второй группы

М. БРЕСТО ВЙ Ц К И И .

С Т А Р Т Ы  Ю  Н  Ы  X

Как видите, то, о чем рассказали офицеры военкоматов, комментариев не 
требует. Закон есть закон. Он обязателен для всех. Его надо выполнять. 
Работа учебных пунктов, создание материальной базы, подбор преподава
телей —  дело государственной важности.

К СВЕД ЕН И Ю  Д ЕП УТАТО В  ТОМ СКОГО ГОРОДСКОГО  
С О В Е Т А  Д ЕП УТАТО В  ТРУД Я Щ И Х С Я

22 марта 1968 года, в 4 часа 
дня, в областном лектории (про
спект им. Ленина, 75) состоится пя
тая сессия городского Совета депу
татов трудящихся. На рассмотре
ние сессии вносятся вопросы;

1. О дальнейшем повышении ро
ли депутатов и советского актива

в решении задач хозяйственного и 
культурного Строительства-

Докладчик— председатель гор
исполкома Г. М. Калаба.

2. Отчет о работе , постоянной 
строительной комиссии горсовета.

Докладчж — депутат В. П. 
Кравцов.

На сессию приглашаются руко
водители предприятий, строитель
ных организаций, учебных заведе
ний, . школ, культурно-просвети
тельных учреждений, кварталь
ных и уличных комитетов.

И ЗВЕЩ ЕН И Е

21 марта, в четверг, в 7 ча
сов вечера, в Доме культуры 
ГРЭС-Н состоится обсуждение 
отчетной фотовыставки членов 
Томского фотоклуба.

Приглашаются все члены 
фото-клуба.

Правление фотоклуба.

области
облач-

ПОГОД А
20 марта по Томской 

ожидается переменная 
ность, мест^ами снег, .метель, ветер 
юю-западный, 7 —12 метров в се
кунду, температура днем 0— 5 
градусов тепла.

По гор. Томску — переменная 
облачность, слабый снег. ветер 
юго-западный, температура днем 
1— 3 градуса тепла.

Близятся весенние школьные 
каникулы. Многие ребята про
ведут их, участвуя в различных 
спортивных соревнованиях, ко- 
торые^пройдут в городах и се
лах области. А  некоторые по
едут на межобластные и зональ
ные спортивные встречи. В Ан
гарске пионеры Томска поме
рятся силами с пионерами дру
гих областей и краев Сибири и 
Дальнего Востока по спортив
ной гимнастике. В Новосибир
ске встретятся школьные во
лейбольные команды сельских 

■ районов Сибири. Честь Томской 
области будут защищать маль
чики и девочки из -Зырянского 
района — победители, областно
го первенства. В Омске ■ прой
дут соревнования по волейболу 
среди сборных команд областей

и краев Сибири, в которых бу
дут участвовать лучшие пионер
ские команды. В Иркутске 
сборная команда Томска при
мет участие во всероссийских 
соревнованиях школьников по 
классической борьбе. В составе 
команды т— двукратные чем
пионы области учащиеся 51-й 
школы Борис Борисов, Сергей 
Банщиков, Александр Пода- 
нев, чемпионы Томска и обла
сти Виктор Крымский (14-я 
школа), Валерий Пономарев 
(4о-я школа), Олег Крылов 
(51-я шко.ла), Николай Желты- 
шев и Александр Иванов из 
48-й школы.

Счастливых 
спортсмены!

О. М ИРЕЦ КИИ .

стартов, юные

БЫСТРЫЕ ЛЫЖИ СВЕРДЛОВЧАНКИ
ТЕРСКОЛ, 18 марта. (Спец, 

корр. Т А С С  Н. Железнов, 
П. Игонин). Горнолыжницы, 
участвующие в чемпионате 
страны, сегодня приняли по
следний старт. Они разыграли 
первенство в слаломе-гиганте. 
Трассу длиной, в 1.720 метров 
быстрее всех прошла студентка 
из Свердловска Галина Мало- 
земова — 1 мин. 45,6 сек.

Зам. редактора.
И. А . М И ЗГИ РЕВ .

т о м с к и й  О Б Л А С Т Н О Й  
Д РА М А Т И Ч Е С К И Й  Т Е А Т Р

20 марта *— «Н очь ош иб ок» .
21 марта^ утром — премьера, 

спектакль для детей «С каз о С ком о
рохе и царе Topoxe>V.

Начало— в 10 час. 30 мин,., и в '1 час 
з:ня.

Вечером — «Василии Т е рки н» . 
Начало — в  19 час. 30 м ин . 
СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 

нмени М. ГОРЬКОГО
Больш ой зал — «П ансион «Б у
ланка»  — 9, 10-55, 12-50, 14-45.
16-40. 18-35. -20-30. 22-25. Ф ил ьм
для взрослых.

• М алый зал — «Ф ауст  XX века» — 
9-30. 11-15. 13, 14-45, 16-30; 18-15, 
20. 21-45.
Зал к и н о х р о н и ки  — «В лю дях»
9-20. 12-30. 15-40. 18-50, 22. «А р
м ян ская  м иниатю ра» , « С п артаки 
ада ю ны х» , «Одесса — А л ексан д 
рия» - -  11-20. 14-30. 17-40. 20-50,

«О КТЯБРЬ»
Голубой зал — «П ансион «Б улан 
ка»  — 9. 10--55, 12-50. 14-45, 16-40, 
18-35. 20-30. 22-25. Журнал «Та
н ец  на льду».
З е л е ь ь т  зал — «Ф ауст XX века»

, — 11-15. 13. 14-45. 16-30. 18-15; 20. 
21 45. Ж урн ал  «С оветский воин»
.Vo 10.
Для детей — С бо рник м ул ь ти п л и 
к а ц и о н н ы х  ф ильм ов— 9-10, 10-10.

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «П ансион «Б у
ла нка»  — 9-20. 11-15 .13-10, 15-05. 
17. 18т55, 20-50, 22-35. Фильм для 
взрослых.
М алый зал — «Возмездие» — 
9-20, 12-40, 14-20. 16. 17:40, 19-20. 
21. 22-35. Для детей — «Двенад
цать м огил Х адж и Н асреддина»

■ «П И О Н Е Р »
«А квал а нги  на дне». Сеансы для 
детей — 9-30. 11-15, 13.'’ 14-4.5.
«Детство Горького»  — 16-30. «Не- 
поддаю щ иеся» — 18-20: сеансы
для взрослых — 20, 21-40.

«С И Б И Р Я К »
Для детей — «И стория золотой  
туф ельки »  — 9-30. «Народа вер
ные сы ны » — 11-10, 12-50, l'4-ЗО, 
16-10, 17-50. 19-30, 21-10.

ТЕЛЕВИ Д ЕН И Е
СРЕДА, 20 М АРТА

19.00. «В лабораториях ученых». 
19.15. Мультипликационный фильм 
для взрослых .Гора динозавров». 
19.25. Молодежная программа. «Ф а
кел»: «Я даю рекомендацию...» (к
50-летию комсомола); «Песня, прошед
шая сквозь пули»; «Они остались
молодыми». 20.25. К 100-летию со дня 
рождения В. И. Ленина. Докумен
тальный фильм. 20.45. Новости.
21.05. «Летопись полувека. Год
1939-й». 21.55. Концерт.

М ЕН Я Ю  благоустроенную квар
тиру в г. Душанбе на квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: г. Д.ушанбе, ули
ца Жданова,-58, кв. 87, к Ней- 
фельду А. Г.

□□□□□□□□□□□□□□□□□□□□аорааооааппаоорв

g Томский рыбопромышленный g 
о трест приглашает на работу g 
g инженера-строителя для работы g 
g в аппарате треста в г. Колна- g 
g шеве. Зарплата 100 рублей eg 
g месяц, с выплатой районного g 
gкоэффициента ЗО процентов eg 
g применением северных льгот. g
□ Квартирой обеспечивается. g 
g С предложениями обращать- g 
gcH; г, Колпашево Томской об- □ 
gласти, ул, Ленина, 21, рыб- g 
gтрест, отдел кадров, телефона 
g№  2-119. g
^□□□□□□□□□□□^□□□□□□□□□□□□□□□□□□оп

В Н И М А Н И Ю  организаций 
частных лиц!

Сельскохозяйственным живот
ным и собакам необходимо сде
лать предохранительные привив
ки с 18 марта до 20 апреля.

Обращаться: г. Томск-23, улица 
Линейная, 3.

Областная ветеринарная 
санитарная станция.

Томский городской пункт по тру
доустройству и информации насе
ления ПРИГЛАШ АЕТ для Том
ского пассажироного автотранс
портного предприятия №  1: 
шоферов 2-го и 1-го классов, шофе
ров 3-го класса с последующей пе
реподготовкой на 2-й класс, кон
дукторов (мужчин и женщин), ав
тослесарей, кассиров, начальника 
автогаража, газоэлектросварщика, 
аккумуляторщика, линейных конт
ролеров и инженера по снабжению.

Обращаться: г. Томск-1, про
спект имени Ленина, 151, или ули
ца Трифонова, 23, отдел кадров.

2— 1.

Томский государственный пе
дагогический институт проводит 
традиционный

В Е Ч Е Р  В С Т РЕ Ч И  
с выпускниками института. 
Вечер состоится 29 марта, в 

19 часов, в главном корпусе 
(г. Томск, ул. Казанская, 75).

Приглашаются выпускники 
всех лет.

Томский городской  ̂пункт по 
трудоустройству и информации на
селения

П Р И Г Л А Ш А Е Т
на работу на карандашной фаб

рике; начальника отдела труда и 
зарплаты, начальника окса, инже- 
нера-сметчика оцеа, механиков це
хов, техника-химика, слесарей по 
ремонту оборудования, слесарей 

трубопроводчиков, станочников на 
деревообрабатьшающие станки, 
учениц-торцовщип (женщин), ко
чегаров, грузчиков, наладчиков, 
токаря, подсобных рабочих (муж
чин и женщин), няню в детский 
сад и рабочих всех строительных 
специальностей..^

Одинокие обеспечиваются обще
житием.

Обращаться: г. Томск-9, улица
Войкова, 75, отдел кадров, или 
Томск-1, проспект имени Ленина, 
151.

3— 1.

Томский городской пункт по 
трудоустройству и информации 
населения приглашает на работу 
на Томской ГРЭС-П  мастера по 
озеленению и благоустройству.

Оплата труда по соглашению.
Одиноким предоставляется ме

сто в благоустроенном общежитии.
Здесь же нужна квалифициро

ванная машинистка.
про-Обращаться: г. То-мск-1, 

спект имени Левина, 151.

РЕ М О Н Т Н О -М Е Х А Н И Ч Е С К И Й  ЗАВО Д  БЫ ТО ВО Й  
ТЕХНИКИ

принимает заказы на;
Перешлифовку шеек коленвалов.
Расточку и хонингование цилиндров
Ремонт двигателей, рихтовку, правку и реставрацию кузовов, 

лодочных моторов, мотоциклов и другого транспорта.
Зарядку аккумуляторов.
Покраску автотранспорта.
Вулканизацию покрышек и камер.
Внутреннюю обивку автомобилей.
Изготовление боковых прицепов к мотоциклам типа «И Ж », 

металлических гаражей, оградок, памятников, подставок для  
цветов, хромированных гардин, водосточных труб, печных ду
ховок, противней, рукомойников, леек, резервуаров для жидко
стей, железных печей.

Газосварочные, электросварочные и кузнечные работы.
Лзгжен'ие и пайку хозяйственной посуды.
Обращаться’ г. Томск. vnnna Герцена, 72, телефон 

№ 4-63-17
Ремонт, точку, правку, ножей, ножниц и других хозяйствен

ных инсгрументов.
Счетнс-решающих приборов, холодильников, стиральных 

машин, пылесосов, полотеров, элеьтрокаминов и других элек- 
гропрнбороз, отечественных часов всех марок.

Обращаться; г. Томск. переуЛок Тихий, 20-а, телефон 
№ 2-42-60.

Граверные работы.
Обращаться; г. Томск, проспект ам. Фрунзе, 7, телефон 

№ 2-60-17; Дом быта, телефон № 2-51-05.
Перемотку электромоторов, ремонт физических и аналитиче

ских весов, торговых весов, динамометров и манометров.
Обращаться: г. Томск, переулок Войкова, 2» телефон

№ 2-60-38.

Томскому почтамту требуются: 
телеграфисты, сопровождающие 
ПОЧТЫ, почтэльоны, доставщики
телеграмм, электрик, столяр, ма- 
ляр, уборщицы.

Зарплата почтальонам— от 74 
до 100 рублей, доставщикам теле- I 
гра.мм — 71 — 75 рублей, ,
' Одинокие почтальоны обеспе
чиваются общежитием.

Обращаться: г. Томск-50, про
спект имени Ленина, 93, отдел 
кадров.

Н а ш  а д р е с  
и т е л е ф о н ы

Адрес ре д а кции : п р о сп е кт  им. 
Л енина, 66.

Телеф оны: ответ, секре та ря  —
2-31-19. секре та ри ата  — 2-42-40; 
отделов: па ртий н ой  ■ ж и зн и
2-52-23; пропаганды  — 2-47-45,
пром ы ш ленности . неф тегеологим  
и транспорта  — 2-37-75, строи 
тельства и леса — 2-37-75, сель
с ко хо зя й стве н н о го  — 2-37-39, н а у 
ки  и ш кол  — 2-42-46, сове тско го  
строительства и бы та — 2-37-77, 
писем и рабселькоровской  сети — 
2-37-38 и 2-31-47 инф орм ации — 
2-51-61, б ухга лте ри и  и отдела ооъ- 
явлений  — 2-37-36. стенограф ист
ки  —  2-52-02.

Томск, тип. №  2 «Красное знамя>

К301207. Заказ № 842.

Обладателями серебряных
медалей стаЛн москвички Га-
JMHa Сидорова и студентка Ке-
меровского пединститута На- ..
дежда Хальзова, показавшие

r’l.'!

одинаковое время — 1.48,6.
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